

# EL HORIZONTE

SEMANAL DE ACTUALIDADES

AÑO-I

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 26 DE AGOSTO DE 1915

Nº 11

(Album de "El Horizonte")

## A PUNTARENAS

I

¡Oh Puntarenas!  
No ceso de admirar  
El inmenso mar,  
Que a tu lado no deja de bramar  
Y a las bellas que, como sirenas,  
A tus playas llegan a pasear.

II

Surges entre el estero y el mar  
Y sus espumas a tus orillas vienen a terminar;  
Tus cocoteros se levantan altivos y gallardos  
Dando inspiración a todos los bardos  
Y pareciendo que a los cielos quieren tocar.

III

¡Oh perla del Pacífico! bella y gentil  
Tus playas son dibujadas con gracioso perfil  
Y acariciadas por el aura de Abril;  
No ceses de presentar tu bello paisaje  
Engalanado con ayes de lindo plumaje;  
Que las frescas brisas corren serenas  
Soplando en el rostro de tus lindas morenas...

J. A. LAGOS U.

Esparta, agosto de 1915.

## Dra. Concha Cruz de Coblenz

CIRUJANO DENTISTA

de la facultad de los Estados Unidos  
Incorporada en Costa Rica y Guatemala

TODO TRABAJO GARANTIZADO  
Casa que ocupó la Agencia Traube.

## Hotel Minerva

FRENTE A LOS BAÑOS

Habitaciones cómodas y ventiladas.  
Cuchara inmejorable.  
Se reciben pensionistas.

ROSA OBANDO,  
Propietaria

Tip. "LA COSTEÑA"

## La comida de los reos

En "El Correo de la Costa" se me dirige una carta por un señor Pedro Quirós al que no tengo el honor de conocer, pero que sí tengo la seguridad, no es el autor de dicha misiva.

Como para el objeto es igual que sea Pedro o sea Juan el que me la dirija, se la contesto con gusto, tanto por cortesía como por darles en el gusto a los lectores que esperan con avidez las contestaciones, deseosos de gozar con los insultos y las diatribas que en tiempos de luchas políticas se suelen propinar los contendientes; aunque en este caso queden fallidas las esperanzas de tan amables lectores.

Hace tiempo censuraba duramente el proceder que usaban en la conducción de la comida de los presos: unos baldes cochambrosos que sangoloteando en las puntas de una vara que un hombre llevaba sobre un hombro, parecía más bien que se dirigía al estero a botar el contenido de aquellos sucios y chorreados tarros, que a llevar la comida a seres humanos; de lo que dentro de las vasijas

llevaban, ya puede cualquiera figurárselo al saber que por cada cubierto pagan la respetable suma de treinta céntimos siendo tres tiempos los que sirven; los comentarios están de más, no siendo posible que el pavo trufado ni las truchas sean platos que puedan servir por esta cantidad. Pero de lo que se trataba y creo se ha conseguido por lo que pude observar esta mañana que a la hora del almuerzo me encontraba en la cárcel para ver lo que llevaban, y es que los baldes han sido sustituidos por ollas nuevas y aseadas, en las que venían unas sopas de arroz, carne y verduras bastante buenas; arroz y frijoles bien condimentados y tortillas suficientes para dar una a cada reo. Al destapar las ollas, varios reos exclamaron: ¡Si siempre fuera así lo que nos sirven, no nos quejaríamos!"  
Siga siempre así señor Quirós y se ahorrará molestias y tener que pagar porque le escriban cartas.

Franco. de P. Ruiz.

## Fábrica de Aguas Gaseosas

-Y-

Refrescos Soto & Raven

instalada recientemente en el almacén "AMBOS MUNDOS" de NAPOLEON SOTO J., Agente exclusivo de la CERVECERIA TRAUBE.

Lea el certámen de belleza en la pagina 3

## AUGUSTO BANEGAS

**Sastre**

*Ofrece puntualidad, esmero y elegancia en la obra; que se le encomiende, en su sastrería 25 varas al oeste de La Gran Señora.*

## Careyería salvadoreña

Establecida en la Calle del Comercio  
—CASA DE VERANES—

Donde encontrarán los precios más económicos de plaza. Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario,

JOSÉ L. LOPEZ

## LA EUREKA

LA MEJOR CANTINA DEL PUERTO

Administrada por el activo empresario don Fernando Magri.

## SUELA SUPERIOR

¿USETA QUIERE HACERSE DE MAS CLIENTELA EN SU ZAPATERIA?

Compre la suela que vende en ésta JOSE RODRIGUEZ, elaborada en Heredia por JULIO SANCHEZ.

Depósito en casa de FRANCISCA SALAMANCA.

## SECCION

Para el cantón de Abangárez

## LA COMPETENCIA

Carnicería de Gilberto Martínez

Unica en su género que destaza gordo y vende a los precios más reducidos.

## Salomón Chajud

Unico en este lugar que cuenta con un servicio completo para atender a su numerosa clientela en los ramos de: Panadería y Restaurant. Surtido completo de abarrotes e infinidad de artículos de 1ª necesidad. Depósito de la famosa POMADA "SALOMON".

## MANUEL CHAN

—TIBNDI, PULPERIA, VINATERIA Y TAQUILLA—

Contiguo al puente

## LA FIESTA

\* \* \*

## Puntarenense

## Espartana

*El domingo llegó a esta ciudad un tren procedente de Puntarenas, conduciendo mucha gente en la que pudimos notar a los caballeros: don Agustín Guido, don Miguel H. Fulton, don Francisco L. Huevo don Carlos Miranda y otros muchos a quienes no tengo el honor de conocer.*

*La fiesta resultó espléndida debido al buen tiempo que hizo y por la cordialidad que reinó durante ella. Se jugaron dos matches, uno de foot ball y otro de Base-ball; ambos fueron amenizados por nuestra filarmónica. Enseguida la municipalidad obsequió a los jóvenes jugadores con un refresco y baile en el que brilló el júbilo y alegría más grande; a las 5 y media de la tarde terminó esta fiesta; habiendo reinado durante ella mucho orden, cordialidad y compostura, lo que no deja de acreditar a puntarenenses y espartanos; a las siete de la noche partió el tren con los puntarenenses en medio del mayor entusiasmo, rumbo a la perla del Pacífico.*

*Los excursionistas deben estar satisfechos pues, las atenciones de la municipalidad y del pueblo espartano fueron muchas.*

*Terminó este día con un alegre baile improvisado en el que tomaron parte, jóvenes espartanos y dos puntarenenses y señoritas y señoras espartanas, divirtiéndose todos al son de nuestra popular marimba.*

Esparta, agosto 24 de 1915.  
LEFIC.

## DE HEREDIA

No sería malo que a los carteros Méndez y Balmaceda les dieran su capita que bien necesitan en tiempo lluvioso; si después recibimos nuestra correspondencia mojada ¿nos gustaría?

## La soledad

(Las almas puras aman y viven en la soledad porque allí reina la dicha, la paz, la ciencia y las virtudes.)

ROGER DE LA FLOR

Amo la soledad porque ella nos incita a pensar y admirar sobre lo grande, lo bello, lo infinito.

Amo la soledad y le admiro su grandeza porque no tiene fin; porque ella es buena y bondadosa; recibe en sus brazos a todos aquellos seres que cansados de sufrir, llenos de incesable hastío, aburridos de la mundanal vida les presenta una nueva y tranquila era.

Son grandes y dignas de admirar la soledad y la naturaleza unidas; en medio de ellas ¡qué dulce es contemplar la pálida luna enviándonos sus plateados rayos! las estrellas de refulgente claridad; ver el inmenso mar azul, oír su canto crepitante en la ribera, sentir la salitrada brisa que suavemente nos besa; ver correr las mugientas aguas del límpido arroyuelo y escuchar sus himnos misteriosos, ora dulces, ora tristes; alternar el ruido cadencioso l'eno de tenues movimientos de las hojas que cubren a los árboles fecundos.

Amo la soledad porque nos trae recuerdos de placeres, de penas, de sufrimientos, en fin, de todo lo bueno y lo malo que en la vida mundana nos haya acaecido.

Y ella, la soledad, reina generalmente en los cementerios, en los parajes todos llenos de misterios envueltos en la penumbra por sombras extrañas.

La amo por eso, por el éxtasis que causa el contemplar lo divino, lo misterioso; la amo también, porque mi tierna madre la ama y vive en ella; porque ella, (mi madre) me enseñó a quererla y admirarla y me entregó a ella.

porque en la soledad existe la tristeza llena de melancolía, la belleza exótica y la realidad

Santos Guzmán  
Puntarenas 1915

## NUEVO CANDIDATO

Los abstencionistas y los neos genuinos, han lanzado la candidatura (para diputado de esta provincia) a don Carlos Barahona. Damos nuestro saludo al nuevo candidato.

**EL HORIZONTE**

— SEMANAL DE ACTUALIDADES —

Director y Admor. MIGUEL D. MEMDOZA

Editor: RANDOLFO THOMAS G.

Editor Responsable: FRANCISCO DE P. RUIZ

Redacción: Casa que ocupó la Botica de Veranes

**Apartado No. 127.**

Suscripción mensual, 0-25 céntimos

**Dr. Isidro R. Amaya****ABOGADO**

de las Facultades de El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y Costa Rica, ofrece sus servicios profesionales. Se dedica única y exclusivamente al ejercicio de su profesion. Se hace cargo de asuntos civiles, criminales y administrativos. Atiende llamados a cualquier parte. Honorarios módicos. Gratis a los pobres. Trabaja a todas horas.

OFICINA EN PUNTARENAS. Julio de 1915

**LA PALMA****de José Badilla G.**

Surtido completo de mercaderías a precios que no admiten competencia.

— Venta de la leche del Zapotal —

**LA ARGENTINA**

PULPERIA Y FRUTERIA  
AGUEDO REYES

Allí se venden los artículos más frescos y baratos en plaza.

Situada en la esquina suroeste del mercado.

**RANDOLFO THOMAS G.**

Se encarga de cobros de cuentas, alquileres de casas, Agencias de Revistas, Periódicos, distribución de tarjetas de toda especie, anuncios y toda clase de comisión de urgente desempeño; siendo su lema: honradez y actividad.

Agencia de "EL PORVENIR" para suscripciones en Puntarenas.

Oficina: casa de habitación, calle de Piedra; Correo 127. Puntarenas, Agosto 1915.

**La Nueva Botica**

DE GABRIEL SAENZ CLARK

**Puntarenas - C. R.****LOS PADRES EDUCACIONISTAS****Manera de castigar**

(CONCLUSIÓN)

1º Para dar importancia a los castigos, hay que escatimarlos, previniendo la desobediencia y otras faltas. No echéis en cara a un niño que haga lo que no le prohibisteis o que no haya hecho lo que no le mandasteis.

2º Es una necedad querer castigar todas las faltas. Hay casos en que lo que es falta para el padre no lo es para el hijo. Seamos indulgentes para las faltas involuntarias.

3º Lo que más efecto causa, no es el castigo en sí mismo sino la idea que se le atribuye. Para las faltas ligeras, basta una mirada de severidad o un ligero descontento. Tratándose de faltas mayores, no empleéis el insulto, que envilece e irrita, sino la acusación, que ilumina la conciencia y muestra en que se ha faltado.

**CERTAMEN de BELLEZA**

(De Julio a Agosto)

Hemos abierto un concurso de belleza femenina y todas las señoritas suscriptoras y amigas de "EL HORIZONTE" con residencia en este puerto, tendrán derecho a proclamarse Reina de belleza en Puntarenas.

La joven que obtenga mayor cantidad de votos, tendremos el

gusto de publicar su retrato en la Página de Honor de este semanario y el domingo siguiente al de la elección la obsequiaremos con un paseo en gasolina á uno de los puertos más cercanos y en el que podrán tomar parte los amigos que ella (la Reina) invite.

**Lista de votos recibidos**

Srita Graciela Lizano M. . . . . 22	" María C. Céspedes . . . . . 3
" Anita Morales . . . . . 21	" Mercedes Gil . . . . . 2
" Concha Santos . . . . . 9	" Matilde Cordero . . . . . 2
" Juana Meneses . . . . . 9	" María Luisa Angulo . . . . . 2
" Mercedes Roquett . . . . . 6	" Rita Revelo . . . . . 1
	" Juana Obando . . . . . 1

**VOTO**

Por la señorita . . . . .  
por considerarla la más bella de Puntarenas y digna del honor de Reina.

Firma . . . . .

Recórtese este voto y mándese firmado al apartado 127 ó á la Redacción de este semanario.

**VOTO**

Por la señorita . . . . .  
por considerarla la más bella de Puntarenas y digna del honor de Reina

Firma . . . . .

Recórtese este voto y mándese al apartado 127 ó la Redacción de este semanario.

## Campo pagado

Señor Director de  
"El Horizonte"

Ciudad

Ruégole dar cabida en su periódico a esta nota.

Hace varios días que dos hijos míos que concurren a la escuela pública de varones de esta ciudad llegan contándome los paisajes que ven en la escuela y cuyos actores son algunos maestros y unas vecinas de la escuela, los que, a las horas de recreo abandonan el cuidado de los niños por irse a la cerca a conversar con las citadas vecinas. No me parece esto un acto digno de un maestro que está llamado a dar buen ejemplo a la juventud que le ha sido encomendada y por esta razón me permito suplicar a los citados maestros (por este medio) se sirvan, por lo menos, ocultarse a la mirada de los niños, que se ponen a gritar en estos términos: "el maestro está jalando..." o en otros parecidos.

Yo personalmente he tenido ocasión de ver estos actos pues, en dos ocasiones he pasado con este fin, mientras están en recreo.

Agradeciendo a usted la publicación de esta carta, quedo su muy Atto, S. S.

Un Padre de Familia.

## Para las Damas

### "Las mujeres habladoras"

Para hablar es preciso que el aire pase por las cuerdas vocales con una considerable presión.

El hombre, cuyas medidas todas son por lo general mayores que las de la mujer, tiene también una laringe mas grande. Si envía-se a través de ella la misma cantidad de aire que emite una mujer en la conversación ordinaria, el resultado sería casi imperceptible. Para que se le oiga bien, necesita el hombre emitir cuatro veces más aire que la mujer, y si quiere hablar tan alto como esta, necesita esforzarse más todavía. Pocas personas tienen idea de la energía que perdemos al hablar. El doctor Marage asegura que, para las personas que sufren de exceso de trabajo, mucho mejor que un cambio de clima, es un cambio de idioma.

"La conversación en los salones" será la continuación de este artículo.

### Inserción solicitada

Señor Lic.

don Juan Manuel Rodriguez.

Muy señor mío.

Contestando la pregunta que me hizo el sábado en la noche, de si habia leído su hoja suelta de ese día, la cual no habia recibido como le dije, hoy tengo el gusto de informarle a Ud. que me enteré de ella; pasando por la pena de manifestarle que me causó la misma desagradable impresión que las anteriores, pues, tiene mucho egoísmo y, hablando a las claras, carece de sentido común.

Esta tierra es de Dios; y si El nos ha traído a estas playas hace ya un cuarto de siglo, y para otros algo más, a buscarnos la vida en el desarrollo de nuestras facultades, haciendo palpitante en nuestros corazones el amor a este suelo por el cual, muchos nos hemos ausentado para siempre del terruño donde vimos brillar por primera vez los fulgidos rayos que acariciaron nuestra frente de niño, legítimamente nuestros derechos como amantes ciudadanos de esta Patria, ¿porqué oponerse a lo sagrado de nuestras leyes constitucionales? ¿Para ser diputado se necesita haber nacido aquí, señor licenciado?

En cuanto a patriotismo, usted comprenderá que ¡Eternamente gobierna el Dios de las naciones!

Soy de Ud. atto. S. S.

MANUEL MONCADA.

## Salón Mascota

TERCER JUEVES ECONOMICO 26 DE AGOSTO.

El sensacional drama, obra maestra de la casa Nordisk, en seis partes y 2,500 metros de longitud

### "LA HIJA DEL GUARDA FARO"

#### o Tragado por la arena

Personajes: el barón de Casadovela, Vargas; la baronesa, Guarda faro de la isla de People. Rafael y Horacio, sus hijos Isabel, su hijo Manolo Pérez, cocinero de la goleta Harland. Busque el argumento.

# Las narices de los perros

La frialdad de las narices de los perros es axiomática. ¿Cómo se explica que la temperatura de este punto sea tan diferente de la del resto del cuerpo del simpático animal?

Según nos cuenta una antigua fábula, cuando Noé quiso meter los animales en el arca se encontró con algunos recalcitrantes, y tuvo que valerse del perro para que le ayudase a obligarlos a entrar. Por esta causa fué el perro el último animal que entró en el arca, y como ya no quedaba sitio tuvo que quedarse junto a la puerta con el hocico a la intemperie, y desde entonces no le ha vuelto el calor a esta parte de la cabeza.

La ciencia da otra explicación del asunto. La frialdad de las narices del perro se debe a la necesidad de conservarlas húmedas constantemente, para aguzar el sentido del olfato. La humedad se está evaporando constantemente, y por esta causa las narices se conservan frías.

La vida del perro, sobre todo en estado salvaje, depende mucho de la finura de su olfato. Además de los nervios olfatorios del interior de las fosas nasales del can, es muy sensible toda la membrana negra que cubre la parte extrema de las narices, pero esta sensibilidad sólo puede retenerla con la humedad. Por eso, cuando el animal tiene las narices secas y calientes, es señal de que no está bueno, y necesita la asistencia del veterinario.

(De "Pandemonium")

## ARTE DE MUSICA

Doy clases de guitarra a domicilio todos los días, menos los domingos. Por método de música y por oído o de memoria.

Precios convencionales.

JOSÉ ORTIZ

Para entenderse conmigo, en la casa de habitación de don Ramón Román Rojas.

## NOTAS

Hasta el sábado 28 a las 3 de la tarde se recibirán los votos para el Certamen de Belleza; los que llegaren después de esta hora no serán válidos. En el número 12 de este semanal publicaremos el resultado de este certamen.

¡A votar pues antes que termine!

Para facilitar la votación hemos dispuesto publicar en cada ejemplar del presente número, dos votos; recortarlos y votad.

Mañana cumple años nuestra amiguita Yc-yita Somarribas. Deseamosle un feliz cumpleaños y largos años de vida.

Suscríbase a "El Horizonte"